

Año I:

Mahón miércoles 3 de Mayo de 1916.

Núm. 26.

### HOJA DE CALENDARIO

# JUEVES

# 4

# MAYO

Santa Mónica, viuda

Era Santa Mónica natural de Africa, hija de familia noble y rica. Fué esposa de un idólatra brutal y soberbio, y hasta que consiguió que éste abrazara la verdadera religión, su vida estuvo llena de sinsabores, los cuales volvierón a amargar su existencia, ya viuda, dados los excesos de su hijo San Agustín, cuya conversión alcanzó tras muchas penitencias y oraciones.

### La derrota del "maestro"

Han derrotado a don Gumersindo Azcárate en la elección de senador por la Universidad de Madrid.

El «maestro», como llaman a don Gumersindo todos los analfabetos del parlamentarismo español, se ha quedado sin acta.

Lo celebró infinito, aunque reconozca que no es justo se quede Azcárate sin asiento en unas Cortes en las que figurarán Tomás Romero, un ordenanza de don Niceto Alcalá Zamora y hasta un comisionista catalán, que ha trabajado como ventriculo en los teatros de varietés. En realidad resulta horrible haberse pasado la vida definiendo la doctrina constitucional para que a última hora dejen al maestro y definidor en la portería, mientras unos cuantos individuos que no conocen la Constitución de Cádiz, ni por el ferro, entran en el ambigü del encasillado por la puerta grande, llevando un acta fácil debajo del sobaco; pero dejando aparte estas consideraciones, puramente sentimentales, hemos de confesar que la derrota de don Gumersindo, por las circunstancias que la rodean, está plenamente justificada, es edificante, muy lógica y hasta plausible.

El Gobierno quiso imponer al Claustro de la Universidad Central la candidatura de Azcárate, tratando a los doctores y catedráticos del primer organismo docente de España peor que si fuesen electores de Guadalajara, y el Claustro, en un digno carranque de independencia, ha derrotado a don Gumersindo, para otorgar su representación, por una mayoría de 44 votos, al candidato maurista señor Ortega Morejón.

Nos parece bien. Ha demostrado la Universidad Central un sentido de rectitud que el señor Azcárate no tuvo al consentir que le encasillasen como a un canero vulgar; lecciones como esta necesitan los Gobiernos que fian con exceso en la eficacia de su influencia, y los hombres que como el señor Azcárate, tienden a dejarse arrastrar por los impulsos de la vanidad.

Y aunque hay en España mucho que está corrompido, de vez en cuando también la política, nuestra sucia política, ofrece notas consoladoras. Esos doctores de Madrid, que se rebelan contra la imposición del Gobierno, que hace catedráticos y puede deshacer carreras académicas, y ese Claustro universitario que no ha querido aceptar un encasillado oficial, merecen un tributo de admiración.

Por esto nos parece bien la derrota del «maestro».

Cirici Ventalló.

Madrid, abril de 1916.

### Dos actitudes.

Si hiciésemos un diagrama demostrativo de la situación de Inglaterra, en el actual conflicto, los analistas encontrarían en dos curvas descendentes el resultado de la interpretación de las ecuaciones que resolverían el problema.

Una de las curvas es la que marca la situación internacional, la otra la situación del interior.

¡Malos vientos corren para los hijos de Britania! Malos vientos corren, con la agravante de que esos recios vendavales no impiden las incursiones en el territorio de la nación, de las aeronaves de Alemania, que van sembrando el terror, pareciendo sus viajes sangrientos una evocación de los extraños héroes que Wells pintó en sus novelas, herederas directas del estilo de Poe o de Hoffman.

Y mientras en el cielo se ciernen majestuosos el enorme *zeppelin*, que lleva la muerte en su frágil barquilla, por el suelo se arrastran las pasiones, se desencadenan los odios, y mientras el patriotismo inglés llora sus desventuras, abandonado de los suyos en un rincón de los viejos Condados, los obreros de Inglaterra cesan en su labor, y al tiempo que Asquith dice florituras en frases de efecto en el Capitolio de Roma, Lloyd George, en el Parlamento de Londres, tiene que fustigar con oratoria flageladora a los trabajadores ingleses que se han declarado en huelga en las fábricas de municiones, en puertos y astilleros.

Los periódicos franceses, en su afán de mortificar a los alemanes, incurren en la candidez de representar siempre en caricatura a los soldados del Kaiser saliendo de las trincheras, los brazos al aire y diciendo a voz en cuello en grito de súplica agoniosa: «¡Camarada! ¡Camarada!»

Esos dibujos de *Le Rire*, de *La Baionette*, de *Le Pele-Mele*... serán recibidos en las aldeas de Francia con el regocijo de un sarcasmo que satisface una pasión patriótica; pero ante los hechos contundentes, ante la vista de los refugiados que llegan de Lille, o de los que escaparon de Verdún, se esfumarán en el pensar las jocundas sátiras de los dibujantes para dar lugar al corazón a que llore y gima.

Y sin necesidad de caricaturas, sin periódicos ilustrados que esbocen en el rasgo de un dibujo la satirización y la burla, ¿qué pensarán, no los alemanes, sino los ingleses, de esos obreros que en realidad palpable y dolorosa, en huelga cruel y antipatriótica, se cruzan de brazos dando un mentís a los que colocaron como lema del sentir de Britania el viejo refrán inglés *Times, is money*; el tiempo es oro?

Podéis seguir, franceses, con la ingeniosidad de vuestro picaro dibujar, pintando a los alemanes con los brazos en alto, en esa actitud de cobardía y pánicos terrores, que por pintar así no deja Alemania de introducirse a golpe de maza en el corazón de vuestro país, en el suelo de vuestra patria; pero no olvidéis de copiar también a los ingleses que en actitud flemática, de brazos cruzados, cometen un crimen de lesa patria, mientras sus aliados combaten sanudamente en una guerra que pudo evitarse desde Londres, si los anhelos de paz de sir Grey hubieran sido cosa distinta de una careta engañadora.

Y mientras en el Clyde, en Liverpool, en Belfort, en Glasgow, los obreros discuten miserias, piden reivindicaciones y dejan que su egoísmo se desboque desenfrenado, los *zeppelines* de Alemania pasean por el espacio y sobre Inglaterra, sembrando de bombas el sitio donde ya fructificaron las bajas pasiones y los odios rencores de clase.

H. TAUBE

## NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

VIERNES 5 DE MAYO DE 1916

Fenomenal estreno de

# ODETTE

2.500 metros, 5 partes, «Conti Films». Según el celebre drama del gran comediógrafo V. SARDOU. Portentosa interpretación de la sin rival artista FRANCESCA BERTINI.

Esta cinta ha merecido la aclamación unánime de todos los públicos, se ha impuesto por su propio mérito artístico, ha vencido por su admirable presentación y suuntuosa *mise en scene*.

Véanse las fotografías en «La Fantasia», «El Bazar», etc

Quedan abiertas desde hoy las listas de abonad.

El sábado función a las nueve. El domingo 2 sesiones, a las 6, con sorteo de regalos, y a las ocho y media.

La semana próxima ESPOSA EN LA MUERTE, por LINA CAVALIERI.

### Un ex general boer al poeta Kipling

En un periódico de California ha publicado el ex general boer Viljoen el siguiente artículo, dirigido a Kipling:

«Kipling escribe en el *Times* en un momento de efusión: «No hay más que observar atentamente las caras de estas mujeres (se refiere a las mujeres belgas y francesas), para ver la obra realizada por los «Hogs».» ¿Por ventura ha olvidado ya Kipling la obra de los ingleses en el Africa del Sur? Quince años han casi transcurrido desde que se terminó aquella nunca justificada agresión de los ingleses al pueblo boer; pero las prisiones de las antiguas repúblicas sudafricanas están aún repletas de boers; no de criminales o degenerados, sino de buenos e inocentes ciudadanos, cuyo único delito consiste en no haberse querido someter a la dominación inglesa y haber protestado contra la conscripción, un recurso del cual temen los ingleses mismos echar mano en la patriótica Inglaterra. No hay más que recorrer los cementerios de Bloemfontein, Middelburg, Pretoria, Balmoral, etc., para averiguar dónde han sido sepultadas las 25.000 mujeres y niños boers que la noble y humana Inglaterra mató en sus depósitos de concentración. No hay más que recorrer las calles de Johannesburg, Pretoria y Bloemfontein, para convencerse de la degeneración moral que el valiente Ejército inglés ha dejado a su paso, y ver el rastro de serpiente, las mordeduras de la cultura inglesa, tal cual es ejercida en todas partes en que el soldado inglés pone la planta.

¿Podrá acaso decirme Kipling dónde existe hoy, bajo el sol que nos alumbraba, un pueblo más desgraciado que estos infelices boers, cuya patria les ha sido arrebatada violentamente por Inglaterra, cuyo único crimen ha sido el haber descubierto tesoros de oro y diamantes en su propio suelo? ¿Dónde existe hoy en la tierra un pueblo tan dividido por la discordia y el descontento? Inútil hacer alusión al general Botha, caballero de las más altas órdenes; el oro y los títulos ingleses lo han convertido ya hace tiempo en algo peor de lo que es un Kipling. En las circunstancias actuales no tiene ningún inglés el derecho de señalar con odio hacia Bélgica u otro lugar cualquiera, en donde los alemanes se hayan tal vez conducido mal. En toda lucha estoy yo decididamente del lado del vencido; pero no puedo simpatizar con gente que permite a los parásitos ingleses servirse de ella para fines codiciosos. Como descendiente que soy de antiguos y buenos franceses, lamento que sean estos los que tengan que llevar la carga de esta guerra mientras que la flota inglesa se oculta, y Kitchener emplea más de un año en organizar un Ejército, que yo tengo por un mito, por una ilusión, si no por un engaño. Y otra vez pregunto al señor Kipling: ¿Lo ha olvidado usted ya? ¿Lo ha olvidado usted tan pronto? Entonces eche usted su mirada de poeta sobre las antiguas repúblicas boers y observe la obra realizada por manos del maravilloso Ejército de su país. ¡Fuera con la mordaza de que ustedes luchan por la libertad de la humanidad! ¿Que hacen entonces los 15.000 boers en las prisiones inglesas? ¿Es este acaso el comienzo de la libertad humana?»

Para vender Lo está en buenas condiciones una tienda de comestibles sita en la calle Nueva número 11.

Para informes en la misma.

### Declaraciones del ministro de la guerra alemán

El «Bund», de Berna, publica la siguiente declaración que el ministro de la guerra alemán hizo recientemente en el Parlamento.

«Desisto de un comentario sobre la situación militar, en vista de las últimas declaraciones del canciller y de los comunicados oficiales del alto mando, por medio de los cuales todo el pueblo puede seguir perfectamente el desarrollo de la acción militar. Nuestros comunicados oficiales están redactados en términos concisos y sobrios; pero, al contrario de los del enemigo, dicen siempre la verdad. Un país victorioso no tiene necesidad de hermostrar los hechos. Una mirada al mapa demuestra que hemos sido victoriosos; esto lo saben también los enemigos, aunque no lo admitan. El valor heroico de nuestros soldados, la voluntad unánime del pueblo y la existencia de todos los materiales necesarios para la guerra, nos aseguran que seguiremos venciendo hasta el final glorioso; el quebrantamiento de la ofensiva rusa y los combates alrededor de Verdún, no son, como los enemigos pretenden creer, los esfuerzos supremos de una nación agotada, sino golpes de martillo de un pueblo fuerte e insuperable, provisto de reservas de hombres y de todos los medios de combate; son golpes de martillo que se repetirán hasta que los adversarios queden rendidos. Sobre este objetivo se concentran todos mis esfuerzos. Cien metros de trincheras valen más para mí que los más elocuentes discursos.

Con discursos sobre la victoria, como los pronuncian los ministros enemigos, no se terminará esta guerra, sino solamente con golpes fuertes en el campo de batalla y con la enérgica persistencia en el interior del país. La palabra *persistencia*, sin embargo, no es adecuada para la energía y el empuje de nuestras tropas, ni para la dirección general de la guerra. Nosotros queremos lograr por la fuerza una decisión victoriosa. Sólo cuando cada ciudadano en su casa persista en el esfuerzo, el ejército puede dar el máximo de su potencia.

Ninguna guerra ha amenazado jamás de modo tan criminal la vida de mujeres y niños, debido al proceder de Inglaterra. Pero nuestros recursos son demasiado potentes y nuestra voluntad es demasiado fuerte para que el plan de Inglaterra de reducir por hambre a nuestra población civil no se pueda realizar. La cooperación del país entero en esta guerra es un hecho de una sublime magnitud histórica. El ejército expresa su profunda gratitud al pueblo alemán por la heroica conducta que observa en sus hogares.

Apoyado en este espíritu de hogar, el ejército estará dispuesto a todo lo que sea necesario para lograr una paz que corresponda a los sacrificios hechos y que nos ponga a salvo en el porvenir contra otras agresiones semejantes.»

## DE TODAS PARTES

*El caudillo separatista*

Sir Roger Casement es una conocida personalidad irlandesa.

Nació en 1864, y ha sido sucesivamente cónsul de la Gran Bretaña en Lorenzo Marqués, en el Gabón, en el Congo belga y en Río Janeiro.

Desempeñó importante papel en la campaña que hicieron elementos ingleses, inspirados por E. D. Morel, contra el antiguo Estado independiente del Congo, la Administración colonial belga y el Congo francés.

El informe redactado por Casement en 1904 acerca de las denominadas «atrocidades congoleas», y que se presentaban como inherentes al régimen de las concesiones, sirvió de base a la violenta campaña que estuvo a punto de comprometer las relaciones anglo-belgas.

Desde el principio de la guerra actual había adoptado sir Roger Casement una actitud francamente germanófila, y hacía activa campaña contra Inglaterra y los aliados.

Marchó a Alemania, donde fué objeto de cariñosísima acogida en los círculos directores del país.

En febrero de 1915, sir Edward Grey, ministro de negocios extranjeros, dió a conocer oficialmente la destitución de sir Roger Casement, cónsul general retirado, y que se había abierto una información contra él.

Las autoridades alemanas confiaron varias veces misiones especiales a sir Roger Casement.

El fué quien reclutó entre los prisioneros irlandeses determinado número de ellos para formar un Cuerpo destinado a luchar contra Inglaterra.

Después de Mr. Houston Chamberlain, sir Roger Casement era el único ciudadano inglés que podía circular libremente por Alemania.

Tal complacencia se explica perfectamente hoy, al descubrirse que el ex cónsul inglés disponíase a organizar con recursos y armas alemanes una insurrección en Irlanda.

*Desacuerdo de los aliados*

En la Cámara de diputados francesa contestó Briand a una interpelación sobre la conferencia económica, que comienza el jueves. Declaró que no tiene ningún carácter oficial; que los acuerdos no obligan en forma alguna ni al Parlamento ni al Gobierno francés, y que éste no ha convocado la conferencia.

La opinión pública en Rusia está contrariada por la conferencia económica. El miembro del Consejo imperial Kerikow pronunció en sesión estas palabras:

«Hemos vertido nuestra sangre para quedar bajo el yugo inglés, después de libertarnos del alemán. Rusia no es más que un bocado sabroso para los aliados.»

La opinión general en Rusia es que la aproximación económica a los aliados sólo traerá consigo la inundación de Rusia por el capital y las mercancías de éstos.

El «Nowoie Wremia» dice que los ingleses pedirán la libre importación de toda clase de objetos.

El «Dien» opina que Rusia no debe dejarse arrollar en la conferencia económica.

El periódico suizo «Berner Tagblatt» comunica que, a causa de la resistencia rusa hacia la conferencia, ha nacido una tensión entre Rusia y sus aliados del Oeste.

El Gobierno de San Petersburgo considera como un gran peligro la ruptura con las potencias centrales, por lo que se negó el ministro de Comercio ruso, príncipe Shashowskoi, a tomar parte en las deliberaciones de París.

En el Parlamento italiano declaró el diputado señor Cappa, entre atronadores aplausos de la Cámara, que Italia no haría una guerra comercial después de la militar. También el socialista de la oposición señor Treves obtuvo aplausos generales al hablar en contra del concierto de un compromiso económico contra las Potencias centrales.

La Prensa suiza hace resaltar que el representante interparlamentario italiano en la conferencia, señor Luzzati, consideró igualmente imposible una guerra económica, de la campaña militar.

## GACETILLA

A fines de la presente semana se reunirá la Junta de defensa Nacional.

En ella continuarán discutiéndose las bases para la reorganización del Ejército.

Se habla de que, caso de surgir nuevas dificultades entre los señores Weyler y Luque este saldrá del ministerio de la Guerra, para el cual será designado un personaje civil.

Como ayer, en celebración de la fiesta nacional del 2 de Mayo vacaron las escuelas públicas, fueron varios los profesores que salieron al campo con sus discípulos, dándoles así un día de grato esparcimiento.

Reina gran entusiasmo en Ciudadela con motivo de la anunciada romería que Dios mediante ha de celebrarse el 14 de los corrientes al Santuario de Nuestra Señora de Monte Toro.

El número de suscritos a ella es numeroso.

Por lo curioso, informamos a nuestros lectores de lo siguiente:

Don Eduardo Hinojosa escribió al señor Azcárate pidiéndole el voto para su elección de senador por la Academia de la Historia. Don Gumersindo de Azcárate contestó a su ilustre compañero que lo sentía mucho; pero que era una cuestión política y se veía en la precisión de votar al marqués de Laurencin.

Don Eduardo Hinojosa votó, en la Universidad Central, la candidatura del señor Azcárate, que por interés político, le había negado su voto en la Academia de la Historia.

NUEVO CINE  
El próximo viernes  
O D E T T E

Esta noche embarcará para Palma a donde ha sido destinado, nuestro amigo el Maestro de Obras Militares don José Calafell.

Deseámosle un feliz viaje.

Hoy debían de dar principio en la S. Iglesia Catedral de Ciudadela, las oposiciones para la provisión de una Canongía, vacante en la misma.

Los opositores son: Dr. don Guillermo Capó, Catedrático del Seminario; don Juan Mercadal, Párroco de San Francisco, de esta ciudad; don Cristóbal Timoner, Párroco de San Luis y don Juan Roselló, Catedrático del Seminario.

El primero de dichos opositores Dr. don Guillermo Capó, hoy debía tomar punto para la disertación que dará en la Catedral, después que terminen los Oficios.

Esta tarde a las seis y media se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria; la cual no pudo celebrarse el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de concejales.

Copia del análisis de un producto llamado  
"MOKATINA,"

## Don Ramón Godina Langlin

Doctor en Farmacia, Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de Barcelona, Vocal de la Junta provincial de Sanidad, Presidente del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia, Decano de los Subdelegados de Farmacia de esta Capital, miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y ciencias y artes, etc.

**CERTIFICO;** Que examinada una muestra de un producto denominado MOKATINA, el cual es resultado de la tostación de varias materias vegetales, con cuya operación se desarrollan en las mismas varios principios solubles y aromáticos, constituyendo su infusión en el agua una bebida tónica y agradable, y que mezclada dicha sustancia en el Café, exalta sus propiedades, comunicándole una aroma y sabor mas fino y delicado, pudiendo recomendarse su uso por no tener principio alguno nocivo a la salud de los que lo utilicen por sus buenas y especiales cualidades.

Firmado y rubricado en Barcelona, 18 Diciembre, 1903.

Para pedidos dirigirse al Representante D. MANUEL BELTRAN LLABRES, calle de S. Fernando 34. Mahón.

Esta mañana en la Parroquia de Santa Maria han cumplido con el Precepto Pascual los individuos del cuerpo de Carabineros de este puerto.

El señor Lacierva va a hacer pública su separación de don Antonio Maura. El domingo 7 del corriente pronunciará en Murcia un discurso, en el cual declarará constituido el partido cervista, que se erigirá en las Cortes en minoría independiente.

Un partido más.

NUEVO CINE  
El próximo viernes  
O D E T T E

En las primeras horas de esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

En el vapor «Menorquin» salieron ayer cinco pasajeros para Barcelona y cinco para Alcudia.

Entre los pasajeros llegados esta mañana en el vapor «Mahón», procedente de Barcelona, hemos tenido el gusto de saludar a los señores don Luis Billón, don Lorenzo Pons Sancho, don José Moreno y esposa, don Pedro Taltavull, esposa e hija, don Gabriel Orfila y señora y don Francisco Pons.

Sea bienvenido.

## TEATRALES

Mañana jueves, día de Moda, en el Teatro Principal se exhibirá la famosa película «Drama entre fieras», siendo su protagonista la eminente artista Lyda Quaranta.

ODETTE. Según la renombrada obra del mismo nombre escrita por el gran comediógrafo francés Victor Sardou, quizás la mejor de sus obras, es una página de esa vida parisina frívola y ligera que a veces lleva entre sus fantasías ruidosas lágrimas, lamentos de alma convulsa por el dolor y la desesperación. De esta obra FRANCESCA BERTINI ha hecho la más perfecta de sus creaciones, diríase que ha encarnado en ella, como si todas las pasiones de la protagonista, todos los encontrados sentimientos que agitan su alma, tuvieran perfecta repercusión en las modalidades artísticas de la gran actriz italiana.

## Aviso

La Empresa del «Nuevo-Cine» participa a los señores abonados a las sesiones que celebran cada sábado, que celebrando una sesión extraordinaria el próximo viernes día 5 del actual, en la que se estrenará la célebre película ODETTE, les reservarán las localidades para dicho día hasta el jueves a las doce de su mañana, vendiéndose al público desde dicha hora todas las que queden sin encargar.

## FRANÇAIS

Ofrece sus servicios de escribir o enseñar el Francés y a domicilio de cada cual, un joven militar que sabe el lenguaje con bastante regularidad.

Para informes, Infanta, 10.

## MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON  
PARA EL DIA 3 DE MAYO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: Comandante de Infantería don Vicente Diaz.

Imaginería: Otro de Infantería don Justo Martínez.

Hospital y Provisiones: 7.º Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: segundo oficial de Ingenieros.

Orden del Gobierno Militar de Menorca  
del día 2 de Mayo de 1916

Anunciado un concurso de tiro que por la Representación del Tiro Nacional en Madrid se ha de celebrar en el polígono de la Moncloa, desde el día 2 al 18 del próximo mes de junio en el cual se ha disputar la copa de plata donada por S. M. el Rey a los cuerpos del Ejército y de la Armada para individuos de la clase de tropa, el Excmo. señor General Gobernador militar se ha servido disponer llegue a noticia de los mismos pertenecientes a los cuerpos de guarnición en esta Isla, a fin de que aquellos a quienes interese puedan enterarse del reglamento y programa publicados al efecto que se hallan en este Estado Mayor.

Lo que se hace saber de orden de S. E. para conocimiento y cumplimiento.

**DIDON**  
AROMA PLACER HIGIENE  
Pediolo en todos los  
buenos Establecimientos

## DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

Depósito en Mahón: Prieto y Caules, 47 A, y Pi y Margall, 214.

Depósito en Ciudadela: Virgen del Carmen, 28.

## A V I S O

En la sastrería de José Carreras y Marsella, calle de la Iglesia número 12, se han recibido los últimos figurines de la temporada de verano, como también un elegante muestrario de géneros del país, nada de extranjeros, como suelen anunciar muchos y después resulta ser del país.

Además; como ha corrido la voz de que yo ya no trabajaba, en cambio, hay mi hijo Jacinto que se hace cargo de la sastrería, y lo hacemos presente a mis parroquianos todos como también al público en general, por si quieren favorecernos con sus encargos.

Los géneros son de una de las principales casas de Barcelona.

# Conferencia telegráfica de HERALDO DE MENORCA

Madrid 3 Mayo

## Nacionales

### Mujer gravemente herida

Comunican de Sevilla que cerca de la estación de Cabezas, cayó una mujer del tren, quedando gravísimamente herida.

Como el tren no parara, a pesar de los repetidos avisos de los viajeros, estos amotinaronse contra los empleados, tratando de agredirlos y quemar los vagones.

Al fin se accedió a lo que se solicitaba calmándose los ánimos.

La pobre mujer fué recogida casi moribunda, prodigándole los necesarios auxilios.

### Vapor español hundido

Dan cuenta desde Coruña que ayer fondeó en aquel puerto el vapor correo «Juliana» el cual condujo a bordo a los tripulantes del vapor español «Vinigredo», el cual navegando por aguas del Canal de San Jorge, se fué a pique, creyéndose que por haber chocado con una mina.

Como el barco se hundió rápidamente, no hubo tiempo para salvar casi nada, perdiéndose el dinero que llevaba y la documentación de todos los tripulantes.

Ahogóse el timonel y los demás tripulantes tuvieron tiempo de habilitar los botes salvavidas y meterse en ellos, luchando largas horas con las olas, sin rumbo fijo, hasta que al fin fueron descubiertos por el «Juliana» e cuantos salvó.

Todos los tripulantes son vizcainos y gallegos.

### Vapor japonés perseguido por un submarino

La estación radiotelegráfica de Santander comunica que a las ocho y media de la noche de ayer recibió un radiotelegrama del vapor japonés «Toyana Maru» diciendo que se hallaba a 46°45 grados norte y 7°30 grados oeste, perseguido muy de cerca por un submarino alemán, creyendo casi imposible sustraerse a su persecución por la poca marcha del barco.

No se han recibido nuevos despachos, ignorándose por tanto la suerte que haya podido haberle a dicho barco.

### Desmintiendo una noticia

El Conde de Romanones al recibir anoche a los periodistas les manifestó que les agradecería desmintieran en sus periódicos respectivos la noticia lanzada de que el gobierno proyectaba un nuevo empréstito de mil millones, lo cual es falso de todo punto, ya que no se ha pensado en ello.

### El Obispo de Placencia

Desde ayer se encuentra en esta Corte el Obispo de Placencia, el cual se hospeda en el Convento de los Hermanos Maristas.

### Los submarinos alemanes

Como estos días ha circulado por la prensa la noticia de que los submarinos alemanes se aprovisionaban en las costas de España, el «Diario Universal» órgano oficioso del gobierno inserta ayer un artículo, negándolo en absoluto, y afirmando que dado el radio de acción

de dichos barcos, pueden efectuar un raid de varios días sin aprovisionarse en parte alguna.

Por esto agrega, aparecen unos días y vuelven a desaparecer, y es que durante este lapso van a aprovisionarse, sin duda, en las costas austriacas.

Insiste en que el gobierno vela estrictamente para guardar la neutralidad y en manera alguna consentiría se faltara a ella.

### Nuevo Académico

La Academia de la Historia ha elegido a don Manuel Foronda, en sustitución del fallecido señor Betencourt.

### Recepción diplomática

Siguiendo la costumbre de anteriores ministros, ayer efectuóse una recepción diplomática en el ministerio de Estado, la cual vióse muy concurrida.

Asistió al acto el Nuncio de Su Santidad Monseñor Ragonessi y muchos embajadores.

## Extranjeras

### El Pontífice y los sucesos de Irlanda

Un despacho de Roma da cuenta de que el periódico oficioso del Vaticano «L' Observatore Romano» publica ayer un artículo en el cual manifiesta que el Pontífice, sumamente preocupado por los graves sucesos que se desarrollaban en Irlanda, ordenó a su Secretario de Estado el Cardenal Gasparini, que telegrafara al cardenal arzobispo de Irlanda Monseñor di Armagha, para que aquel le diese cuenta exacta de cuanto ocurría haciendo al propio tiempo votos para que acaben pronto y felizmente, los conflictos actuales.

El Cardenal Armagha ha contestado en el acto comunicando que la insurrección de Irlanda ha terminado felizmente, gracias a las energías demostradas por el gobierno inglés.

### El parte alemán

Un radiograma de Naüen dá cuenta del parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando el estado de la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza anunciando que al Sur de Looz una numerosa patrulla alemana después de violentísima lucha logró penetrar en una trinchera inglesa, aniquilando a los ocupantes de ella.

En el Mosa hubo ayer largo tiroteo, especialmente en la izquierda, en donde fué intensísimo.

Se combate estos días mucho con granadas de mano, especialmente al noroeste de Avancourt en donde han sido batidos con éxito los franceses.

Al sur de Avancourt rechazaron con éxito las fuerzas alemanas un fuerte ataque, lo propio que en Douamont y bosque de Caillette.

El 30 de Abril fueron derribados por las baterías alemanas tres aviones enemigos, apresando a sus tripulantes.

Ayer en un combate aéreo, los aviones alemanes derribaron otro, al sur del fuerte de Saint Michel.

En los teatros oriental y balkánico reina calma.

### El parte austriaco

El parte oficial de Viena dice que en varios combates habidos en la región de Adanelle, apresaron a ochenta y tres italianos, rechazando además varios ataques de asaltos que intentó dar el enemigo.

### El parte inglés

Comunican desde Carnavon afirmando que el general turco Nakil-bajá accede a cambiar los soldados ingleses heridos y enfermos prisioneros en Kut-el-Amara, por igual número de prisioneros turcos, habiéndose enviado al efecto barcos hospitales para comenzar el canje.

### Buques ingleses hundidos en el Mediterráneo

El almirantazgo inglés comunica que a causa de choques con minas se han hundido en el Mediterráneo el yacht armado «Agusa» y el vapor limpiaminas «Norturtam», pereciendo seis tripulantes habiéndose salvado los restantes.

### Un proyecto de ley inglés

En la Cámara de los Comunes Mr. Asquith hablando del reclutamiento dijo que esperaba presentar el día de mañana, un proyecto de ley reglamentando el servicio obligatorio. Añadió que antes de la guerra el ejército inglés constaba de diez divisiones y que ahora lo forman ochenta y tres incluyendo la marina, por lo cual no puede obtenerse el número necesario de hombres de seguir el reclutamiento en las actuales condiciones.

### En honor a Cervantes

El Ayuntamiento de Londres ha celebrado solemne reunión conmemorativa del centenario de Cervantes, presidida por el Lord Mayor; han asistido además del personal de la Embajada de España, los representantes de las naciones neutrales.

Prensa Asociada.

## POR CORREO

### Alemania no será hostil a los Estados Unidos

Los germanoamericanos están haciendo lo indecible para evitar la ruptura de relaciones entre Alemania y los Estados Unidos.

El corresponsal en Washington de la Agencia Wolff ha telegrafado a Berlín, al «Sun», que sostiene la tesis siguiente: «Si Alemania consiente en la exigencia del presidente Wilson, la cuestión de los barcos mercantes se pondrá en el tapete, y a su vez habrá que exigir a Inglaterra que se conforme con las reglas del Derecho internacional.» El mismo corresponsal asegura que se han recibido en el Congreso numerosas cartas de germanoamericanos pidiendo se evite la ruptura diplomática con Alemania.

### Washington

La declaración norteamericana establece diferencia entre los navios armados para defensa de los que van cargados y los navios enemigos, no reconociéndose a estos últimos el derecho de hospitalidad en puertos neutrales.

### Paris

«Le Temps» declara que, si bien Alemania parece dispuesta a ceder a las exigencias americanas, es porque tiene la esperanza de que el presidente, Wilson, intercederá por ella en nombre de los neutrales, para que los beligerantes sean más tolerantes con ella en la cuestión del bloqueo.

### Berna

Los diarios de Munich y de Colonia creen que no será imposible llegar, en el conflicto germanoamericano, a una solución honrosa para ambas partes.

### Nauen

Un notable político alemán critica la noticia de la Agencia Havas de que Alemania, al terminar esta guerra, tendrá intenciones hostiles contra los Estados americanos, poniendo de relieve que ya el canciller alemán contestó en el Reichstag el 5 de abril a esta cuestión de un modo autorizado y responsable diciendo:

«La última tentativa de desacreditarnos es la afirmación de que nosotros nos precipitaremos sobre el Continente americano a terminar la guerra, y de que la primera parte que nos proponemos conquistar allí sería probablemente el Canadá. Sin conmovernos damos de lado también a esta intención, la más absurda de todas, que es tan desacertada como el pretender que Alemania desea hacer adquisiciones territoriales en suelo americano, como, por ejemplo, en el Brasil o en cualquier otro país del Sur.»

El político citado dijo que, en vista de las declaraciones alemanas, hechas por un jefe responsable de la política alemana de un modo oficial, todas las afirmaciones en contrario no son más que invenciones malvadas.

## El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

«El Bazar» de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D.		que habita
en	provincia de	
calle	número	piso
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.		

## Capitales

Disponibles para primeras hipotecas.

Uno de	150 duros.
>	200 >
>	250 >
>	200 >
>	300 >
>	300 >
>	500 >
>	500 >
>	600 >
>	600 >
>	800 >
>	1000 >
>	2000 >
>	3000 >

Informes, calle del Rosario, 27. Mahón. (Todos los días de 1 a 3 tarde y de 8 a 9 noche).

## Aprendiz

Se necesita uno en la Fotografía de J. Garriga. Plaza Vieja, núm. 4. Mahón.

Imp. F. Truyol.—Infanta, 17.—MAHON.

# TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

## TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

*Esta semana grandiosos esirenos*

*¡Artistas de cartel!*

# UN DRAMA ENTRE FIERAS

Película en 3 partes, estrenada recientemente con grandioso éxito en el «Salón Cataluña» y Cine «El Dorado» de Barcelona y en el «Gran Teatro» de Madrid.  
PROTAGONISTAS: La eminente actriz LYDA QUARANTA y el renombradísimo actor MARIO ANSONIA, creador de ESPARTACO.

# EL IDEAL

# LA MUJER DE SUS ENSUEÑOS

Grandiosa película en cinco partes, primera de la Serie «Creaciones Distinguidas», en la que se revela como una gran artista ingénuo y hermosísima la protagonista MARGARITA FICHER.  
Esta cinta es una de las más notables producciones. Su argumento se aparta por completo de los hasta hoy filmados, tiene algo de novela de JULIO VARNE, lo cual hace sea doblemente interesante.

# DIA DE MODA: LOS JUEVES DEL PRINCIPAL

# NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

PRONTO, MUY PRONTO

# ODETTE

2.500 METROS 5 PARTES CÉSAR FILMS

La más sensacional obra cinematográfica moderna, mejor que «La Dama de las Camelias» según el drama del gran comediógrafo Victor Sardou, por la cada día más famosa y elegante **FRANCESCA BERTINI.**